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第二热点

三种志愿填报方式各有利弊
目前我国高考填报志愿方式主要有三种：

一是考前填报志愿，二是考后估分填报志愿，

三是考后知分填报志愿。三种模式在各地实

行的情况不同。

有专家表示，三种高考志愿填报方式各有利

弊，考前报志愿的好处是可以充分保证考生的专

业兴趣；估分报志愿的好处则有利于考生按照兴

趣爱好填报志愿，有利于各类学校都录取到一些

优秀学生；知分报志愿的优点在于考生知道成绩

后，会认为心中更有“数”，可量体裁衣地选择适

合自己的学校，缺点是容易造成扎堆等。

明年高考实行“知分后报志愿”？
省会高三学生中盛传这个消息 省招办回应：目前尚未选定方案

有经验的老师建议学生做两手准备，并通过晚报给出几点建议

近日，在省会高三学生中有一种传闻，称2010年我省高考将实行“知分后填报志愿”，即高考分数公布后，考生再填报高考志愿。在实行了多

年的估分填报志愿模式后，明年真的会改革高考填报志愿的方式吗？昨日，省招办有关负责人称目前还没有选定填报志愿的方案，但是也没有明

确表示“不会实行知分后填报志愿”。在目前政策尚不明朗的情况下，部分省级示范性高中的优秀教师建议考生可以做两手准备。
晚报记者 张勤 张竞昳 实习生 薛意茹】

部分高三老师也认为“消息较真实”

“明年的高考，我省不排除知分填报
的可能性。”省招办有关负责人表示，近年
来，我省一直在探索“能最大程度保证考
生利益”的志愿填报方式，河南是优秀生
源大省，考生每年都逼近甚至突破百万，
改革的波及面太大，必须周全考虑、慎之
又慎。

“知分填报最容易形成考生扎堆互相
撞车，同样也会造成高分考生落榜，并且
是彻底落榜。”省招办工作人员表示，没有
哪一种方式是绝对完美的，明年的高考，
我省虽不排除知分填报的可能性，但如果
真的要改，将是一项复杂且庞大的工程。

省招办工作人员表示，确定方案之
前，需要多方调研、商议，吸收全国其他省

份填报志愿的经验；选定方案之后，还要
针对我省的具体情况制定详细政策。如

“知分填报”中的“知”，范围有多大等问题
都要考虑。

影响志愿填报的有高考成绩、个人成
绩在本省所有考生中的位次、各批次最低
录取控制线、所报考学校其他考生分数情
况等因素。广东模式中，考生只知道了高
考成绩，其他因素都还是未知的，这种情
况下，考生虽然“知己”了，却仍要面对

“知彼”的困难。而 2009年江西省实行的
知分填报志愿，是在公布分数后，考生在
知分、知线、知位(全省排名)的情况下填
报一本、二本志愿，这种情况下，扎堆现象
更明显。

虽然目前官方还没有明确说法，但不少

高三老师已经开始做两手准备了。市区一所

省级示范性高中的高三老师透露，现在高三

老师已经开始收集各种信息，为指导考生在

知分后填报志愿做准备了。

这位不愿意透露姓名的老师是省级骨干教

师，他也给高三考生提前说了几点建议。“如果实

行知分后填报志愿，需要了解几种因素。”这位老

师说，首先要了解自己的高考成绩，对于考后知

分填报志愿的考生来说，最有利的条件是可以根

据自己的考试成绩确定填报志愿的范围。

第二个要了解的是招生政策和招生形

势，考生需要及时了解本地招生政策规定、报

考人数、招生院校、招生计划数等。

第三个要了解的因素是兴趣倾向和能力

倾向。“近年来，不少大学生进入高校即申请转

专业甚至退学。教育部门认为这主要是考生在

志愿填报中忽视了个人兴趣及能力的倾向性，

招生工作者认为，考生一般不要填报自己不感

兴趣或能力倾向不宜从事的专业。”家庭的经济

承受能力也是填报志愿必须考虑的因素。

最重要的是要避免志愿扎堆的现象。因此

考生应面向全国高校甚至面向那些被认为条件

较艰苦、地区较偏僻的院校，面向人们不很熟悉

的院校和专业，综合平衡，通盘考虑，切不可将眼

光只盯着大城市、家门口的院校和热门专业。

名师支招
近日，给3名报考艺术类院校的高三考

生补课的何老师问学生是否开始练习估
分，学生的回答让他很意外。“明年高考不
用估分了。”一名补习的高三学生说，同学
们中都盛传明年我省高考将实行出分后填
报志愿的方式，考生不用再预估分数了。

昨日上午，带着何老师提供的线索，
记者来到市区几所省级示范性高中核实
该消息的来源。很多高三学生表示，听说
2010年将要实行高考新政策，而且不少
学生是从班主任和其他任课教师那里得

知的消息。某省级示范性高中的高三学
生小王说，同学填报自主招生志愿时，班
主任劝其仔细考虑，说出这个消息，之后
班上很多同学都知道了，“这个消息挺好
的，起码估分的时候不盲目了，腰杆子会
硬一些”。

“我是听初中的好朋友说的，她是从
班主任那里听到的，应该是真的吧，老师
不会乱说的。”高三班学生杨洁说，如果消
息真实的话就好了，“我平时估分都很不
准，有时候甚至会差个三四十分啊。”

高三学生中盛传2010年实行“知分后填报志愿”

记者在采访中了解到，对于2010年实
行“知分后填报志愿”的消息，一些高三教
师也认为“有可能”。

一位不愿意透露姓名的省级示范性高
中的高三年级长透露，在今年教育部门召
开的会议上，招生部门负责人曾经表示，明

年将会实施分数出来后报考志愿的新政
策。“但是目前还是主张不给学生说，怕部
分学生出现情绪波动。”这位高三年级长
说，学生之间盛传的消息应该都是有出处
的，明年的高考很有可能实行新的填报志
愿政策。

省实验中学高三年级长刘金武老
师昨日在接受采访时表示，目前还没有
接到关于明年高考填报志愿的任何官
方政策。

他认为，如果实行知分后填报志愿的
新政策，对应届生有好处。因为从历年的
估分情况来看，应届生高考估分都很不准
确，容易出现保守估分。“一旦今年实施这

个政策，有些学生心里会有个谱报个好学
校，有些也可以量力而行地去填报适合自
己的高校。”

不过，刘老师也说，其实知道了分数
也很苦恼。“大家都处于透明的状态下，可
能会出现名校扎堆的现象，成绩不错的都
去填报一个学校，照样会出现高分没有好
学校上的情况。”

“知分后填报志愿对应届生有好处”

“高考分数出来后再填报志愿，还可
能造成‘大小年’现象更加明显。”刘金武
老师认为，学生填报志愿一定要参考前
几年的录取分数线，志愿填报就像挑选
股票，绩优股一定要参考各个方面，例如
地区、专业和个人兴趣爱好都要考虑
到。“先知道高考分数再填报志愿，也不
能盲目填报。”

刘金武举了个例子，今年华中科技大
学在河南的生源都没有招满，原因是他们
在2008年的分数线比重点线高30分左右，
今年学生都不敢报考。“如果分数出来后学
生再报考，更加觉得这个分数可能会达到
高校分数线，一窝蜂地去报考一个学校，抬
高这所高校的分数线，出现某些高校的填
报志愿‘大小年’现象。”

明年高考我省不排除知分填报的可能

知分后填志愿，需要注意啥？

【新闻附件】

我省1989年实行过知分填报
我国自1977年高考恢复以来，大部分省

市采取的是考前填报志愿的方式。而近年

来的高考，全国有越来越多的省份加入到了

知分填报志愿的行列，如宁夏、青海、云南、海

南、广东、江西、浙江、江苏、重庆、河北、湖北、

安徽等。

从1977开始，我省多采取考后估分填报志

愿的方式，1989年采取了知分后填报志愿的方

式。据了解，由于当年考生“扎堆报考”导致大

量高分考生落榜，第二年，我省又恢复了考后

估分填报志愿的方式，并一直延续至今。
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